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la construcción, entre arquitectos, 
ingenieros y decenas de profesionales 
con ideas claras; contratistas, obreros 
y proveedores con recursos; inversio-
nistas con visión para optimizar la 
infraestructura turística existente, con 
mejoras en restaurantes, hoteles y ser-
vicios, esperando que los espectadores 
que lleguen del extranjero para estos 
Juegos Panamericanos se queden a 
hacer turismo en Lima y por qué no, 
aprovechar de que vayan a conocer y 
gozar de nuestra riqueza histórica en 
todo el norte, centro y sur del Perú.

Quizá no lleguemos a sacarnos un 
20 de nota, pero por lo menos debe-
ríamos de tratar de sacar un 17. Quizá 
no se puedan construir 20 torres de 
hospedaje en la Villa Panamericana, 

Los estudios, 
proyectos y 

diseños ya están 
iniciados, no como 
todos hubiésemos 

querido, pero igual 
ya comenzados, 

con obras en 
ejecución.

pero podrían hacerse 10 más optimi-
zadas y mejor aprovechadas. Quizá 
no lleguemos a ganar la mayor canti-
dad de medallas de todos los juegos 
pero nuestros deportistas tendrán la 
capacidad de competir, medirse y 
lucirse, brindando alegría, orgullo e 
integración a toda nuestra sociedad, 
estrenando canchas y recintos depor-
tivos, ganando sí de hecho la mayor 
cantidad de medallas de nuestra his-
toria. Lograr que estos Juegos sean 
un éxito, dependerá del Gobierno y 
de los que presiden las comisiones 
para los Panamericanos, ya que los 
actuales cambios que viene realizando 
el comité actual hacen entrever -por lo 
menos- un ahorro. Sin embargo, con-
sidero y exhorto que debemos pasar 
de hablar de menos o menor gasto a 
hablar sobre inversión y ganancia para 
nuestra ciudad o sobre el legado que 
dejará a Lima el organizar dignamente 
este certamen. 

Lo más barato no es igual a lo “jus-
to y necesario”, esto último es una fra-
se que como arquitecto me sirve para 
desarrollar proyectos eficientes y para 
que mis clientes, a su vez, entiendan 
sus proyectos. A pesar de que estos 
Juegos no han sido desarrollados por 
concurso de diseño arquitectónico o 
urbanístico, se pueden hacer algunos 
cambios de infraestructura por lo apre-
tado del tiempo, los que sean “justos 
y necesarios”. 

Es importante que se aprovechen 
óptimamente los recursos para que las 
villas donde se alojen todos los atletas 
y deportistas con sus equipos de téc-
nicos, médicos, directores y asesores, 
luego de pequeñas modificaciones, 
puedan ser adaptadas, remodeladas 
y convertidas en vivienda social, 
complementadas con espacios de 
producción como oficinas o talleres, 
espacios recreativos para las personas 
que podrían vivir ahí después de clau-
surados los Juegos. Que los estadios y 
las canchas deportivas luego puedan 
ser usadas por todos los ciudadanos, 
aprovechando al máximo el espacio 
recreacional público, los parques y 
todas las áreas verdes. Que las líneas 
de transporte que se desarrollen para 
llegar y dar facilidades a los deportis-
tas, espectadores y turistas, puedan 
realmente en un futuro integrarse a 
las ya existentes y, a su vez, se comple-
menten con las líneas ya programadas 
para dar solución a los grandes pro-
blemas del transporte en Lima; y que 
los proyectos, normas y alcances de 
seguridad que se den en forma exclu-
siva para este certamen luego sirvan 
como base para desarrollar proyectos 
integrales de seguridad ciudadana 
eficientes para Lima. 

Concebir este encuentro solamente 
como un evento deportivo sería un 
gran error ya que, además de lo que 
nos dejaría como país, varios distritos 


